



CDMX
CIUDAD DE MÉXICO



OPINIÓN

BAJO RESERVA

Spot de Anaya, cinismo del INE

Vaya cinismo. El Instituto Nacional Electoral, a cargo de **Lorenzo Córdova**, permite pasar, con cargo a los tiempos oficiales, un spot de **Ricardo Anaya** para defenderse a título personal de un hecho que nada tiene que ver con su partido, el PAN, sino con su gran patrimonio y el de su familia política, y además de permitir su difusión, el instituto niega a EL UNIVERSAL el derecho de réplica y medidas cautelares. Sin embargo, el INE exige a esta casa editorial derecho de réplica, por un editorial en el que se critica la actuación del órgano en este caso. La ley es muy clara y no obliga a *El Gran Diario de México* a publicar la réplica, pues se trata de una opinión y no de una nota informativa. Sin embargo, se da espacio para publicar la carta del INE sobre la opinión de este diario, con el fin de que se observe lo absurdo de los argumentos que utilizaron para validar la aparición del spot, a favor de Ricardo Anaya. Recibimos el mensaje claro: para el INE la única voz que debe ser escuchada, aunque sea para decir mentiras, es la de los partidos, un gran aviso a favor de la libertad de expresión. Y por cierto, el aval del INE al spot envalentonó a Anaya, pues ahora el joven solicitó extender su difusión por 4 días más, y desde luego el Instituto lo aprobó, claro, en pleno respeto a la libre expresión de don Ricardo. ¡Bravo, don Lorenzo!

¿Quién chamaqueó a Mancera en el Vaticano?

Muchas cejas levantadas y preguntas generó la cancelación, el sábado pasado, de la entrega del premio Giuseppe Sciacca al jefe de Gobierno de la CDMX, **Miguel Ángel Mancera**, por el programa Médico en Tu Casa. El problema, nos comentan, es que un personaje chamaqueó a don Miguel Ángel, en una jugada en la que aparece el nombre de **Armando Martínez**, de los abogados católicos, quien hizo creer que se trataba de un reconocimiento del Vaticano, cuando en realidad se trataba de una organización de laicos que no forman parte del clero. El otro problema es que el cardenal estadounidense **Raymond Leo Burke**, encargado de la premiación, es uno de los más férreos combatientes del aborto, y en el camino grupos antiaborto mexicanos —entre ellos Pro Vida— mandaron cartas para evitar que el reconocimiento llegara a las manos del secretario de Salud, **Armado Ahued**, quien ha sido un gran defensor de los beneficios médicos y sociales de la política de interrupción legal del embarazo y parte de un gobierno que considera que esta “legislación de avanzada” dignifica a la mujer. En el pecado llevaron la penitencia, nos dicen.



ARCHIVO. EL UNIVERSAL

César Camacho Quiroz

Put... o bruto, la gran diferencia
Vicioso, torpe, violento, rudo, animal irracional, especialmente cuadrúpedo, esas son algunas de las definiciones más comunes de la palabra “bruto”, según el *Diccionario de la Real Academia de la Lengua*. El mismo diccionario define “puto”, como prostituto, sodomita y la califica como una expresión malsonante. Adicionalmente, es utilizada en el lenguaje vulgar para referirse despectivamente a los homosexuales o a los cobardes. De tal forma que de cualquier modo hubo insulto el jueves pasado en San Lázaro cuando, durante la sesión, un grupo de diputadas del

PRI gritaron al legislador de Morena, **Mario Ariel Juárez**, “¡Eeeeeehhh puto!”, luego de que acusó de corrupto al coordinador de la bancada del PRI, el mexiquense **César Camacho Quiroz**. Don César salió ayer en defensa de las legisladoras y dijo que no gritaron puto, sino bruto. ¡Qué alivio!, eso sí no es grave, ese insulto sí es correcto y digno de unas damas parlamentarias de altura y que respetan el recinto legislativo de su país.

El año de Murat

Difícil es poco decir para calificar el primer año que ha tenido al frente del gobierno de Oaxaca el priista **Alejandro Murat**. Además de los sismos de septiembre, y los tornados, y los jaloneos con la CNTE, el gobernador se encontró con un grave endeudamiento que le heredó su antecesor **Gabino Cué**. Hoy Murat presentará su Primer Informe de Gobierno, y nos adelantamos que al menos habrá dos buenas noticias. La primera, que logró disminuir la deuda estatal mil 500 millones de pesos y que, a diferencia de otros tiempos, se ha aplicado la ley contra ex funcionarios y pseudo líderes en la entidad. La otra es una inversión millonaria en energía eólica.



FRENTES POLÍTICOS

I. **Bien posicionado.** Hay dos comisiones que serán clave en la definición de candidatos del PRI para 2018. La Comisión Nacional para la Postulación de Candidatos y la Nacional de Procesos Internos. **Arturo Zamora**, líder de la CNOP, encabeza la lista de los cuatro jaliscienses en estas comisiones, donde se resolverán 500 candidaturas a diputaciones federales, 128 aspirantes al Senado y el candidato presidencial. **Zamora** sigue siendo el priista de Jalisco mejor posicionado en las encuestas. Los otros tres son **Laura Haro**, **Verónica Martínez** y **Andrés Guerrero**. Los nombramientos, definidos en la Comisión Política Permanente, confirman que **Zamora** y sus afines siguen siendo quienes más peso tienen en decisiones de partido a nivel nacional. La historia da un giro: la CNOP dejará de aportar los votos "duros" en los comicios y ahora tendrá don de mando para la elección de candidatos. Por algo será.

II. **Da lo mismo.** Legisladoras le gritaron "¡Eh, pu...!" al diputado **Ariel Juárez**, de Morena, quien llamó corrupto al priista **César Camacho**, y ahora dicen que no, que ellas lo tacharon de "¡bruto!", pero que nosotros, todos, no entendimos. Ellas son las priistas **Arlét Mólgora Glover**, legisladora por Quintana Roo, integrante del Centro de Estudios de Equidad de Género; **Jasmine María Bugarín**, quien está en la Comisión de la Juventud y fue defensora de derechos humanos en Nayarit, y **Xitlalic Ceja García**, diputada poblana, quien integra la Comisión contra la Trata de Personas. Homófobas, jamás, sólo discriminadoras. Es el colmo. Hacen leyes que tienen que ver con derechos humanos y equidad de género. El chiste se contaría solo, lástima que no lo sea.

III. **Resucitado.** **Alberto Catalán Bastida**, el ratificado secretario general del PRD en Guerrero, y **Sebastián de la Rosa Peláez**, dirigente de la Coalición de Organizaciones Campesinas, reconocieron la presencia de **Angel Aguirre Rivero** en el PRD, pero advirtieron que carece de poder. El exgobernador no tiene el "control político" de la nueva dirigencia estatal, pero es "un activo importante", a quien ya se le ofreció formalmente la candidatura a diputado federal por el distrito 8 de la región de la Costa Chica, a través del Frente Ciudadano por México en Guerrero. Dicen que **Aguirre** "tiene muchos amigos" en el PRD, pero aclaran que sólo los miembros de Izquierda Progresiva Guerrerense lo consideran su "líder moral". ¿Por qué no antes de candidatearlo le exigen que regrese lo que se llevaron él y su familia? No es sino cascajo político. ¿No les importa el pasado?, ¿se lo perdonan?

IV. **Mea culpa.** **Ricardo Monreal** reveló que la misma situación vivida por **Israel Moreno**, exdelegado de Venustiano Carranza, se sufre en todas las demarcaciones. Todas las jefaturas delegacionales incumplen con laudos laborales como lo hizo **Moreno**, quien fue destituido por la Suprema Corte por ese hecho, aseguró **Monreal**, titular en Cuauhtémoc. Planteó a todos los jefes delegacionales ir a "entregarse" a la Corte debido a que es un hecho que todos incumplen. "No sería malo irnos a poner a disposición de la Corte, porque de que estamos en inexecución por la falta de recursos que nos destine la Asamblea y pagar, todos estamos en la misma situación, y la Corte únicamente persigue a los que le conviene", puntualizó. Cientos de servidores públicos de todos los niveles de gobierno están en las mismas. ¿Y entonces?

V. **Justicia a paso lento.** Elementos del Gabinete de Seguridad federal detuvieron, en Ciudad Victoria, Tamaulipas, a **Martiniano de Jesús "N"**, integrante de Los Zetas, investigado por el asesinato de 72 migrantes en San Fernando, Tamaulipas, en 2010. Coordinaba las actividades delictivas de un grupo de homicidas, responsables de desapariciones y secuestros en 2010, así como por el secuestro de **Antonio Camacho Camacho**, ciudadano de Estados Unidos. La Policía Federal también lo relaciona con el homicidio de **Miriam Rodríguez "N"**, representante del colectivo de desaparecidos en San Fernando, asesinada el pasado 10 de mayo. Van bien: siete años tardaron en capturarlo a uno de los responsables. Hay esperanzas, entonces para resolver Aguas Blancas, Acteal, Villas de Salvárcar, Allende, Tlatlaya, Apatzingán, Ayotzinapa, Tanhuato... Y lo que se sume esta semana.

**ESTRICTAMENTE
PERSONAL**

>
**RAYMUNDO
RIVA PALACIO**



Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com
@rivapa

2018: Las máximas de Peña

El morbo de la sucesión presidencial corre, indiscutiblemente, por debajo de la piel mexicana, que lleva a que se escudriñen los gestos y las acciones del presidente Enrique Peña Nieto, para adivinar hacia dónde se inclinará el *destape*. No va a ser posible. Peña Nieto engaña, incluso, deliberadamente. Lo hizo en el Estado de México en la sucesión de gobernador, cuando un mes antes del *destape* de Eruviel Ávila, le confió a un grupo de comunicadores que la decisión estaba entre Alfredo del Mazo y Luis Videgaray. Lo está haciendo ahora. Lanza guiños a los periodistas, y juega con sus ansias, con un control pleno sobre el proceso de sucesión en sus manos, que se ajusta a sus deseos y el calendario.

¿Hacia dónde se inclinará? Un político con amplia experiencia que tiene contacto con él cree que ya tomó la decisión. “Se nota despresurizado, tranquilo y contento”, dijo. Nadie sabe cuál es, pero de lo que, quienes lo conocen, no tienen duda, es de su pragmatismo. Peña Nieto ha dicho a sus interlocutores políticos desde hace tiempo, que él decide electoralmente por aquella persona con la que cree va a ganar. Él no se fija quién va arri-

ba en las encuestas, sino quién es el que menos negativos tiene. No quiere lastres que arrastrar sino activos que potenciar.

Otra máxima que tiene es que nunca juega con el segundo lugar. “El segundo nunca gana”, suele decir. “Yo fui gobernador porque no era el segundo”. Ciertamente, cuando se dio la sucesión en el Estado de México en 2005, no era la persona a quien se identificaba dentro del equipo del gobernador Arturo Montiel como la de mayor confianza y con mayores posibilidades para alcanzar la candidatura. Su designación fue por encima del operador político de Montiel, Isidro Pastor, líder del PRI estatal, y del entonces procurador, Alfonso Navarrete Prida.

Si se aplican las categorías de análisis convencionales a sus máximas, el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, estaría fuera de la contienda por la candidatura, y el resto de los aspirantes estarían jugando por ser abanderados del tricolor. Bajo esa misma racional, el secretario de Educación, Aurelio Nuño, estaría fuera de la competencia por los negativos que le acarreó la reforma educativa, de la misma forma por

la que el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray—quien se ha descartado reiteradamente de la lucha por la candidatura—, quedaría excluido por los negativos que tiene. Dentro de los parámetros de esalógica, se encuentran los secretarios de Hacienda, José Antonio Meade, de Salud, José Narro, y de Turismo, Enrique de la Madrid.

En cualquier caso, salvo el de Osorio Chong, quien es el precandidato priista más conocido de todos—duplica a quien le sigue—, su nombre se inscribe en otra de las frases famosas de Peña Nieto: no importa que tenga el conocimiento de uno por ciento de la población; en una campaña presidencial, ese porcentaje se eleva sin problema. Efectivamente, en el momento de una unción, los porcentajes se elevan con el envión de la designación, que van subiendo conforme avanza la campaña y tiene exposición nacional. Por eso es relevante lo que dice Peña Nieto de que su apuesta es por quien tiene menos negativos, ya que al ir siendo conocido por más personas, los negativos comienzan a subir. Entre más malas opiniones se tengan en el arranque de la campaña, poco espacio tendrá para crecer.

Las variables para Peña Nieto pueden ser muchas, si se analizan dentro de este paquete de categorías. Lo que no se conoce con precisión son sus referentes y parámetros. ¿Son los temas de corrupción un determinante para elegir sucesor? ¿Existe la necesidad para consolidar las reformas económicas? ¿Acaso es la seguridad el problema central? Uno podría responder cuáles candidatos se enmarcan en una de las variables

o cuáles son excluidos, pero quien importa lo que piensa y cómo lo encuadra es el único elector real del PRI, Peña Nieto, y sólo él hará las evaluaciones finales.

A través de sus propias palabras, podría definirse el perfil como el que más sume y quien menos negativos tenga. Es inútil colocar a los aspirantes en sus respectivos casilleros, según el pensamiento convencional, porque la percepción de Peña Nieto, ha quedado demostrado de manera reiterativa a lo largo del sexenio, no se ajusta casi nunca a lo que piensan los mexicanos. Su visión de país es diferente a cómo la ven millones de mexicanos, si se analizan sus declaraciones públicas, y se podría alegar que hay momentos donde pareciera que la nación está mal y él está bien, como cuando se molesta por la crítica reiterada—que considera injusta—, y de la incompreensión del porqué no se valoran sus esfuerzos en la lucha contra la corrupción y la seguridad.

Los resultados en el Estado de México, sin importar los detalles de cómo fue el voto por el PRI—perdió por 56 mil votos ante Morena—, lo revigorizaron y le permitieron recuperar espacios dentro de su partido, donde pudo mover a su antojo la 22 Asamblea Nacional y modificar los estatutos que quiso. Con todo ese poder está manejando su sucesión. Habrá que esperar ahora si en sus próximos discursos da una señal clara y sin contradicciones sobre qué tipo de país enfrentará la próxima administración para ver, si en análisis póstumo, su dicho fue consistente con su designado, o si demuestra una vez más, que engañó a todos con la verdad.

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



¡Ningún chile les acomoda!

Muchos apalearon a **Enrique Peña Nieto** cuando hace semanas, en tono bromista, soltó un clásico del albur mexicano, en alusión a la esquizofrenia social y política.

Luego de un acto en el que fue increpado, el Presidente se acercó a los periodistas y, entre risas, soltó: "Ningún chile les acomoda".

La dosis la repitió el lunes, de manera respetuosa, cuando dijo: "Se escuchan más las voces que vienen de la propia sociedad civil que condenan, que critican y que hacen *bullying* sobre el trabajo que hacen las instituciones del Estado...".

Peña respondió a **María Elena Morera** —de Causa en Común—, quien había dicho que "la violencia que vivimos ya no es regional, ni temporal; es endémica y de alcance nacional y no se ha logrado contener y menos revertir".

La expresión de **Peña Nieto** confirmó que en redes digitales y la "comentocracia" existe, no solo intolerancia y odio hacia **Peña Nieto**, sino —sobre todo— ignorancia y mala leche, propia de tiempos electorales.

Pero no pretendemos justificar ni ocultar los altos niveles de violencia. Está claro que existe y que es incontenible. Y tampoco hablamos de censurar la voz ciudadana.

Creemos que en problemas endémicos, como el de la violencia y la inseguridad, prevalece no solo la ignorancia y mala leche de las militantes "organizaciones de la sociedad civil" y de actores políticos que buscan ganar votos en tiempos de sucesión, mediante el descrédito de las instituciones.

Y el ejemplo es la propia señora **Morera**, quien parece ignorar no solo la separación de poderes y las facultades de los tres órdenes de gobierno, sino que ya no son tiempos

del "presidente todo poderoso".

Morera —como la clase política— sabe que los delitos de mayor incidencia son del fuero común y que prevenirlos y perseguirlos corresponde a gobiernos estatales y municipales, antes que al federal.

La señora **Morera**, las "organizaciones de la sociedad civil" y la clase política saben que quienes se han opuesto a cambios radicales en materia de seguridad, como "el mando único" —por citar solo uno—, son gobernadores de todos los partidos.

Saben —la señora **Morera**, organizaciones civiles y partidos— que el Poder Judicial está atrapado en una montaña de corrupción y que —por ejemplo—, más tarda el gobierno federal en detener criminales que el Poder Judicial en dejarlos libres.

Saben que el Nuevo Sistema Penal Acu-

satorio —que tiene en la calle a miles de criminales— fue producto del trabajo deficiente e irresponsable del Poder Legislativo.

La señora **Morera**, líderes de partidos y las militantes organizaciones "de la sociedad civil" saben que —por ejemplo— el fiscal especial, el fiscal anticorrupción y el fiscal electoral no han sido nombrados por los groseros cálculos político-electorales de los partidos opositores, no por una ocurrencia presidencial.

Sin embargo, la señora **Morera** y las organizaciones civiles no protestan ante los poderes Judicial y Legislativos por su deficiente desempeño. Hace lo "políticamente correcto" en tiempo político-electoral y "maldice a **Peña Nieto**".

Y es que según su cálculo electorero, **Morera** olvida que en el Estado mexicano el

presidente es jefe del Ejecutivo y, por tanto, nada tiene que ver con los poderes Legislativo y Judicial.

Pareciera que muchos de quienes cuestionan la inseguridad y violencia —desde las matonas legiones de idiotas, de redes digitales— quieren un rey —más que un Presidente— capaz de resolver por arte de magia los males de un Estado donde "papá gobierno" es culpable de todo lo malo y responsable de conseguir todo lo bueno.

Hoy no importa lo que haga o deje hacer el gobierno; no importa si está bien o mal; no importa si es lo correcto o no. Lo que importa es practicar el deporte de moda en tiempos electorales; el deporte "políticamente correcto", "madrear a **Peña**", "pendejar al gobierno", "mentarle la madre al Presidente".

Y ay de aquel que no se atreva, porque será parte de la mafia del poder.

¿Qué han dicho la señora **Morera** y "las organizaciones civiles" sobre la defensa que hacen Morena y el PAN de las mafias asaltantes de trenes; de la defensa de cárteles criminales por parte de Morena; qué han dicho de policías, militares y marinos quemados, emboscados y denigrados.

Con toda razón se quejan de la violencia. ¿Y cuándo han defendido a un policía caído, a un marino emboscado, a un militar masacrado; cuándo han presentado iniciativas al Congreso para que sus salarios y capacitación sean mejores? ¿Cuándo han intercedido por un marino, policía o militar preso injustamente, víctima de una campaña de odio?

Tiene razón el Presidente. ¡En tiempos electorales no hay chile que les acomode...!

Al tiempo. **M**

15 NOV 2017

Página: 18 Sección: POLITICA

DEFINICIONES

#OPINIÓN



SEGURO ENTENDIMOS MAL AL PRESIDENTE

Seguro. EPN hablaba de gobernadores, alcaldes y legisladores que no han hecho su trabajo

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

S

eguro que el presidente no quiso decir lo que dijo el lunes en el Alcázar del Castillo de Chapultepec.

“A veces se escuchan más las voces que vienen de la propia sociedad civil, que condenan, que critican, y que hacen *bullying* sobre el trabajo que hacen las instituciones”, señaló el presidente **Enrique Peña Nieto** en el foro Sumemos Causas, que organizó Causa en Común.

Seguro, que el presidente cometió un desliz y no fue a propósito, no hablaba de la sociedad civil. Seguro, que cuando habló de “las instituciones que todos los días pretendemos desmoronar, descalificar, especialmente a los integrantes de los cuerpos de seguridad”, no se refería a los ciudadanos que exigen a las autoridades, hacer su trabajo.

Seguro, que se refería a los gobernadores que no han profesionalizado ni certificado, sus policías. Seguro, hacía alusión a los alcaldes que mal pagan a sus oficiales y se cruzan de brazos para que la Federación les haga su trabajo. Seguro, estaba enviando un mensaje a los jefes policiacos que encargan a sus elementos labores distintas

a las que tienen asignadas. Seguro, lanzaba una crítica a los legisladores que tiene arrumbadas iniciativas para aprobar el mando único o mando mixto. Seguro, fue un llamado de atención a quienes permiten que la mitad de los policías en México ganen menos de 10 mil pesos, y que 70% nunca hayan recibido un ascenso. Seguro, era un reclamo a quienes obligan a 41% de los elementos policiacos

EL REGAÑO DEBE SER A LAS AUTORIDADES

estatales a comprar sus botas; a 38% a adquirir su uniforme; a 32% a pagar con su sueldo la papelería para informes; a 26% a costear las reparaciones a la patrulla donde realizan su trabajo; a 20% a adquirir los cartuchos para sus armas; a 11% a comprarse sus chalecos antibalas.

Seguro, el Presidente hablaba de ellos. Seguro, le indignó saber que 15% de los uniformados reconoce haber sido utilizado para *encargos personales* de sus jefes. Seguro, le molestó enterarse que a 9.5% de los policías les encargan recoger basura o destapar coladeras; a 7% hacer encargos para familiares del mando superior; a 5% votar por un candidato en algún proceso electoral.

Seguro, era un reclamo airado a los jefes policiacos que permiten que tres de cada 10 policías hayan sido objeto de humillaciones, de *bullying*. Seguro, era un dardo para aquellos que resultaron desnudados en el Índice de Desarrollo Policial, que elaboró Causa en Común, en donde se encuestó a más de 5 mil policías. Estoy seguro que el Presidente hablaba de ellos, los *bullies* profesionales. ¿O no?

OFF THE RECORD: Más de 230 escoltas se autoasignó **Manuel Mondragón y Kalb** para su cuidado y el de su familia. Cientos de elementos con cargo al erario, que ya quisieran decenas de municipios en México... De entre los muertos políticos, el PRD quiere resucitar al ex gobernador de Guerrero **Ángel Aguirre** y ya le ofreció la candidatura a la diputación federal por el distrito 8 de la Costa Chica. ¿El Frente va a llevar al Congreso a quien tuvo que salir por la puerta de atrás, después de la tragedia en Ayotzinapa?

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM
@MLOPEZSANMARTIN

TRASCENDIÓ

:Que los líderes de los diputados federales del PRI, **César Camacho**; del PAN, **Marko Cortés**, y del PRD, **Francisco Martínez Neri**, se comprometieron a resolver sí o sí el nombramiento del titular de la Auditoría Superior de la Federación para el periodo 2018-2025 en tiempo y forma, antes de concluir el actual periodo de sesiones el 15 de diciembre.

Como presidente de la Junta de Coordinación Política en el Palacio de San Lázaro, el panista comenzó ya a construir los acuerdos para evitar un vacío institucional en el órgano de fiscalización, que se sumaría a la ausencia de los titulares de la PGR y la Fepade, por los desencuentros entre el Ejecutivo y el Senado.

:Que la Coordinación de Humanidades de la UNAM reunirá hoy en Ciudad Universitaria a **Cuauhtémoc Cárdenas**, **Juan Ramón de la Fuente**, **Ifigenia Martínez** y **Ricardo Valero**, entre otros, para celebrar una jornada en homenaje a **Porfirio Muñoz Ledo**.

El ingeniero y la maestra lucharon junto al festejado en los días de ruptura con el PRI, en una corriente disidente que acabó aglutinando a diversas fuerzas opositoras en el Frente Democrático Nacional, que compitió contra **Carlos Salinas de Gortari** en 1988, convirtiéndose años después en el PRD.

:Que ayer se puso sobre el escritorio de la secretaria de la Función Pública, **Arely Gómez**, el avance de las respuestas que la SCT, encabezada por **Gerardo Ruiz Esparza**, ha entregado como parte de las 22 observaciones a la obra del Paso Express.

A dos días de que se venza el plazo para que se aclaren las irregularidades, la ex procuradora se sentó a escuchar a **Ana Laura Arratia**, subsecretaria de Control y Auditoría de Gestión Pública de la SFP, quien lidera las indagatorias a la construcción de aquella vialidad.

:Que hasta el lunes por la tarde el jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, tenía listo el nombre que enviaría a la Asamblea Legislativa para sustituir a **Israel Moreno**, delegado de Venustiano Carranza destituido por la Suprema Corte, pero tuvo que armar de urgencia una terna, porque así lo prevé el Estatuto de Gobierno.

Al nombre de la propuesta se sumaron dos, todos del grupo de **Julio César Moreno**, que encabeza al PRD ahí y ejerce control desde hace 11 años, **Gabriela Loya Minero** y **Omar Roberto Garibay Reyes**, aunque la perfilada es **Mónica López Moncada**, quien ya hasta licencia tiene como procuradora del Trabajo.



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador
García
Soto

Rebelión azul contra Anaya y el Frente

Ya son varios estados de la República donde surgen expresiones de inconformidad de militantes y grupos del PAN hacia el Frente Ciudadano por México (FCM). Con expresiones individuales o de grupos del panismo local, se cuestionan los acuerdos de su dirigente nacional Ricardo Anaya, que al parecer no toma en cuenta la opinión local de Acción Nacional a la hora de negociar espacios y candidaturas con el PRD y MC en los estados, sobre todo los que elegirán gobernador en 2018.

El caso más delicado de rebelión de panistas contra el FCM tiene lugar en Morelos, donde se negoció que el PAN apoye a un candidato del PRD. Tras el pacto entre Ricardo Anaya y el gobernador perredista Graco Ramírez, surgieron expresiones de inconformidad por parte de militantes y dirigentes identificados con el grupo de la *Sagrada Familia*, que liderea el ex gobernador Marco Adame, que rechazan apoyar a un candidato de un "gobierno desprestigiado".

La inconformidad tomó tintes de rebelión cuando trascendió que el acuerdo entre Graco y Anaya era para postular al hijo político del gobernador y dirigente del PRD morelense, Rodrigo Gayosso, señalado como responsable de los negocios sexenales y la corrupción en la administración de su padrastro. Javier Bolaños, ex presidente de la Cámara de Diputados y aspirante panista a la gubernatura, se opone al Frente Ciudadano en el estado y desafía a la dirigencia nacional:

"A diferencia de otros partidos, este tipo de decisiones (las alianzas) que se dan en la cúpula, en Acción Nacional estas decisiones parten de lo local y mandatan a lo nacional. En Morelos, quienes decidan alianza o no será el consejo estatal del PAN, y la mayoría de los 93 consejeros, en este momento, se han manifestado en contra. Si ellos así lo deciden, no habrá ningún resquicio, ni norma, ni estatutos que nos rigen que obligue...", ha dicho el diputado federal.

No es el único estado con panistas sublevados. En Sonora la diputada local Célida Teresa López renunció al PAN el pasado viernes, con una carta dirigida a Anaya, en la que culpa al secretario general del CEN, Damián Cepeda, de frenar sus aspiraciones al Senado con "violencia política" en su contra, al haberla humillado y tachado de ser "una persona débil". En un video difundido en redes, la ex panista le advierte a Anaya en tono de amenaza: "Me voy agradecida con la institución, esa que tú estás destruyendo. Porque para ti es más fácil quedarte con medias militancias para poder lograr tu objetivo y ser candidato. Yo te lo aseguro; yo no voy a ser candidata al Senado, pero tú no vas a ser presidente de la República. Pasarás a la historia como el dirigente que se quiso agandallar la candidatura a la Presidencia y serás tal vez candidato, pero te repito, nunca presidente de la República", sentenció la diputada local.

A las expresiones contra el Frente se suma la carta que en septiembre pasado enviaron 11 gobernadores del PAN —Carlos Mendoza, José Rosas Aispuro, Francisco Domínguez, Francisco García Cabeza de Vaca, Martín Orozco, Antonio Echavarría, Carlos Joaquín, Antonio Gali, Miguel Márquez, Francisco Vega, Martín Orozco y Migue Ángel Yunes— para rechazar que la bancada del PAN en el Senado apoyara la "agenda del Frente", que desplazara temas prioritarios para los panistas, como la aprobación de la Ley de Seguridad Interior, a la que se opone el PRD. Habría que ver cuántos de esos gobernadores panistas también estarían en contra de los acuerdos del Frente cuando éstos toquen su capacidad de postular candidatos en sus estados.

En fin que, por más que en las cúpulas Ricardo Anaya se haya impuesto con un Frente diseñado a modo para su candidatura, en los estados las dinámicas locales del PAN son distintas. La falta de operación y los modos autoritarios del anayismo amenazan con rupturas y rebeliones. Veremos si no se le incendia el panismo local al autoritario *joven maravilla*.

NOTAS INDISCRETAS... A propósito de panistas, Rafael Moreno Valle se comunicó para decir que él no va negociar nada a cambio de “la imposición de Anaya”. “Cómo voy a negociar lo que yo ya tengo”, dijo Moreno sobre las versiones del CEN que dicen que lo van a convencer dándole el control de Puebla. “No voy a negociar nada, voy a insistir en que se abra el proceso para elegir al candidato del PAN y del Frente, de lo contrario esto fractura aún más”, advierte el poblano... De antología y para el anecdotario la ignominiosa explicación que ayer dio el coordinador del PRI, César Camacho, en defensa de sus diputadas malhabladas. “Mis compañeras diputadas no agraviaron a nadie, dijeron ‘bruto’ en defensa ante un cobarde diputado que nos agredió a todos”, dijo Camacho, respaldando la versión de la diputada Arlet Mólgora que afirma haber gritado “bruto” y no “pu...”. La última vez que un priísta intentó explicar y justificar una expresión obscena en San Lázaro, fue Humberto Roque y su *Roqueseñal* a los mexicanos cuando el PRI aprobó el IVA de Zedillo. Y ya sabemos qué dice la historia... Los dados mandan Serpiente doble. Mal tiro. ●

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Salir del PAN fue una decisión apresurada y emocional de Margarita Zavala que la anula en la contienda electoral.

El error de Margarita

"Nunca interrumpas a tu enemigo cuando está cometiendo un error".

Napoleón Bonaparte

Margarita Zavala se equivocó. Supongo que ella misma ya se da cuenta. Dejar el PAN para buscar una candidatura independiente fue un gesto romántico, una protesta contra los abusos del presidente panista Ricardo Anaya, pero al final sólo se ha hecho daño a sí misma.

El camino para obtener el registro como candidata independiente a la Presidencia está demostrando ser más difícil de lo que muchos pensaban. Si reunir firmas del 1 por ciento del padrón electoral parecía sencillo en abstracto, en la realidad está resultando una tarea hercúlea. En este momento parece que ninguno de los aspirantes podrá conseguir el objetivo.

¿Qué significa conseguir 866,593 firmas certificadas en 17 entidades? El Partido Acción Nacional, con sus 78 años de existencia y sus triunfos electorales, apenas rebasa los 220,573 militantes según el INE. Margarita tendría que obtener de aquí al 19 de febrero el respaldo confirmado y singular –sin que el ciudadano dé su firma a ningún otro candidato– de cuatro veces el número de militantes del PAN.

Ser un candidato independiente a la Presidencia parece más difícil que formar un nuevo partido, el cual

además es mejor negocio. Un nuevo partido debe contar con tres mil afiliados en 20 entidades federativas o 300 afiliados en 200 distritos electorales. El número de afiliados no puede ser menor al 0.26 por ciento del padrón electoral de la elección federal anterior. Son requisitos más fáciles que los de un candidato independiente. Muchos de los partidos actuales seguramente no podrían cumplir los requisitos si trataran de obtener el registro hoy. Los candidatos independientes, en cambio, están teniendo que cumplir criterios muy estrictos. Sus firmas, por ejemplo, tienen que ser de personas reales, mientras que muchos de los supuestos militantes de los partidos son al parecer ficticios.

La salida de Margarita del PAN, el partido en el que milita desde los 16 años, fue una decisión apresurada y emocional, de esas que uno no quisiera tener en un Presidente. No hay duda que Ricardo Anaya ha utilizado los tiempos de medios del PAN para beneficiarse a sí mismo y que su proyecto de alianza con el PRD parece construido con ese mismo propósito. Pero la solución de renunciar al PAN no ha hecho más que dejarle la mesa servida a su rival. No deja de ser significativo que el ex presidente Felipe Calderón no ha dejado el partido.

Al final Margarita se puede quedar sin nada. A pesar de haber estado número uno o dos en casi todas las

encuestas en los últimos años, hoy se enfrenta a la posibilidad de no poder siquiera contender. Mientras tanto, Anaya ha tomado control del PAN y prepara su candidatura por el Frente Ciudadano. Ya sin Margarita, su mayor rival panista es Rafael Moreno Valle, quien no pinta en las encuestas. Miguel Ángel Mancera se ve como un prospecto lejano por la debilidad cada vez mayor del PRD.

Ante las complicadas, y a veces irracionales, reglas electorales, la política en nuestro país requiere de decisiones inteligentes y muy calculadas. Margarita era una de las principales contendientes a la Presidencia. La decisión emocional de salirse del PAN le ha hecho el favor a Anaya de anularla virtualmente. Mucho más sensato habría sido pelear el control de ese PAN que ella conoce mejor que nadie, como lo hizo Felipe Calderón entre 2004 y 2006 cuando le arrebató el control del PAN a un presidente Vicente Fox que no estaba de acuerdo en su candidatura presidencial.

• EN MORA

La deuda de Venezuela ha sido declarada en mora (*default*) por Standard & Poor's. Otras calificadoras ya lo habían hecho con anterioridad. Venezuela ha dejado de hacer ya dos pagos por intereses de su abultada deuda externa y no parece haber visos de que cubra sus siguientes obligaciones.

USO
DERAZÓN

>
PABLO
HIRIART



Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

AMLO, caminando... y no lo ven

Las noticias no pueden ser mejores para López Obrador, quien si nada “de muertito” y se abstiene de decir lo que realmente piensa, no tendrá obstáculos para ganar la Presidencia en las elecciones de julio.

Si se desploma el PAN, como apuntan los pleitos internos en ese partido, el ganador es AMLO.

Lo vimos en el Estado de México: se desinfló la candidatura panista hasta llegar a niveles inimaginables de 11 por ciento, y quien capitalizó ese voto, mayoritariamente, fue Morena.

Prácticamente todo el corredor azul se fue a Morena, con tal de que no gane el PRI.

Al PRI lo salvaron sus aliados y sobre todo que López Obrador no estaba en la boleta electoral.

La lectura que se ha hecho de la elección en Edomex es errónea. Primero, porque el partido que tuvo más votos fue Morena y no el PRI.

Segundo, porque Morena logró ese primer lugar con una candidata muy mala, con historial de peculado confeso y sin preparación para abordar casi ningún tema.

Tercero, Josefina no cayó porque se publicaron datos (falsos) sobre la riqueza de su familia, sino porque el PAN no la apoyó lo suficiente y la elección se convirtió en una parejera PRI-Morena.

Cuarto, la caída del PAN favorece a AMLO, no al PRI.

Y quinto, Morena es un partido nuevo, prácticamente desconocido... y fue primero en el Estado de México. ¿Qué va a pasar con AMLO en la boleta, que es el político más conocido del país, junto con Peña Nieto?

Dicen que López Obrador tiene un techo del 32 ó 34 por ciento de la votación pues no pasa de ahí en las encuestas. Es una afirmación ligera, cada elección es diferente y ésta aún no empieza. En todo caso con eso le alcanza para ganar.

El ánimo del país no es el mejor para presumir logros, que sin duda los hay, y no son pocos. Pero los precios suben como nunca en varios años.

La violencia, como dijo María Elena Morera ante el Presidente, “está en niveles de masacre”.

Y el PAN se encuentra dividido y sujeto a presiones inéditas en la historia de ese partido: imponer al candidato presidencial por dedazo y acallar las voces críticas.

Como reportero tuve la fortuna de cubrir asambleas con debates históricos, a puertas abiertas, entre Luis H. Álvarez y Pancho Barrio en Chihuahua. O entre Jesús González Schmal y Carlos Castillo Peraza en la capital del país.

Así se hizo grande ese partido, y ahora resulta que a los que quieren competir los callan o les enseñan la puerta (“el que se fue se fue”). Están rotos.

El PRI ha tenido el mérito de lograr que se hable mucho de su “tapado” y se escriba y especule acerca de quién es, o quién sería el mejor. Pero eso es todo.

Sin un PAN fuerte el PRI no gana. Sin un PRI fuerte el PAN tampoco gana.

Y con esos dos partidos menguados y enfrentados como si ellos fueran los verdaderos rivales a vencer, López Obrador gana la Presidencia y luego hará lo que quiera con el país.

Anaya y Ochoa pueden hacerse viejos discutiendo, pero el adversario de ambos está en otro lado.

Y lleva las de ganar, fácil. Salvo que el PRI acierte con su candidato y el PAN se recupere.

ALHAJERO

#OPINIÓN



ZEPEDA AL LUGAR DE BARRALES

Los primeros días de diciembre se espera la salida de Alejandra Barrales del PRD y Juan Zepeda es su más probable sucesor

MARTHA ANAYA

Dentro del PRD cada vez se ve más clara la posibilidad de que el ex candidato mexicano **Juan Zepeda** suceda a **Alejandra Barrales** en la presidencia del PRD.

Las fechas se acercan para cambiar dirigencia en el sol azteca: a más tardar, **Barrales** debe dejar el cargo el 12 de diciembre, de acuerdo al ordenamiento del Tribunal Electoral.

Así que se calcula que para la primera semana de diciembre, tengan ya decidido quién dirigirá al partido en esta etapa tan intensa que contempla el más grande proceso electoral que se haya realizado en nuestro país.

Varios nombres se manejan para la dirigencia del partido, ese espacio que los propios perredistas llaman el "molino de carne", porque deshace a cuantos pasan por ahí.

Entre las principales cartas que se mencionan para el cargo están, por parte de Nueva Izquierda (los Chuchos): **Ángel Ávila**, **Eric Villanueva Mocol** y **Thelma Guajardo**.

Por parte de ADN (en alianza con los manceristas de Vanguardia Progresista, con IDN y parte de Foro Nuevo Sol) llevan un solo nombre: **Juan Zepeda**.

A decir del senador **Luis Sánchez** (perteneciente a la corriente ADN, actualmente mayoritaria en el partido), **Zepeda** ya aceptó postularse: "Ya dijo que sí va..."

ZEPEDA ACEPTÓ POSTULARSE A LA DIRIGENCIA PERREDISTA

Asegura que el mexiquense parece ser el candidato que "podría consensuar" con mayor facilidad: "Tiene formación de izquierda, trabajo territorial, estudios... Sería un dirigente con un pensamiento moderno pero con bases firmes sobre las luchas de la izquierda".

Por lo pronto, el ex alcalde de Nezahualcóyotl sigue sus recorridos por el país (ya va en la segunda vuelta) en busca de apoyos. Y si no hay mayores imponderables, se convertirá en el próximo presidente del PRD.

A la par, en otro carril y con otros actores, perredistas y panistas viajan a los estados que tendrán elecciones el próximo año, para sondear las posibilidades de las alianzas locales en cada una de las entidades. La tarea es hercúlea.

PEÑA NO SABE LO QUE ES EL BULLYING

Le ha llovido a **Enrique Peña Nieto** por su dicho del *bullying* que, a su parecer, hacen ciudadanos y organizaciones a las policías y las Fuerzas Armadas. El primer señalamiento que se le hace es sobre el significado mismo del *bullying*. El Presidente parece no saber exactamente lo que significa.

Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional Ciudadano, lo explica así: "No es *bullying* porque no estamos agarrando a una persona y la estamos humillando; no estamos lastimando a nadie, estamos señalando las fallas que están a la luz de todos".

El *bullying*, como bien recuerda **María Elena Morera** de Causa en Común, "implica aprovecharse de otro que está en una situación de desventaja o menos poder, cosa que no sucede entre organizaciones e instituciones".

...

GEMAS: Obsequio de César Camacho: "Mis compañeras diputadas no agraviaron a nadie, dijeron 'bruto' en defensa ante un cobarde diputado que nos agredió a todos".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

El mal fario de las sucesiones presidenciales



El país no supera el mal fario de los sexenios priistas.

-O técnico y político—reza la historia. Antes de dar más elementos, recordemos una plática con **José López Portillo** tras escoger a **Miguel de la Madrid** para heredarle la Presidencia.

Fue en la Casa Maya, en presencia de **Miguel Lerma** y **Roberto Martínez Vara**, sobrino del ex mandatario.

-¿Por qué escogió a **De la Madrid**?
-¿Y a quién querías que pusiera?—reviró **López Portillo**.

-Tenía de donde escoger. Ahí estaba **Enrique Olivares Santana...**

-Estaba muy viejo.

-O **David Ibarra Muñoz...**

-Muy técnico.

-**Pedro Ojeda Paullada...**

-Lo conocía demasiado —y **López Portillo** extendió pulgar y meñique y simuló beber.

-También estaba **Javier García Paniagua...**

-Tú porque lo estimas, pero no es más que un policía.

-¿Entonces por qué lo mandó al PRI?

-Porque no tenía ninguna posibilidad.

Luego escribió en *Mis tiempos*: el problema en 1982 era la economía, y el único capacitado era **De la Madrid**, quien luego desnacionalizó la banca.

EL MISMO CUADRO DE ECHEVERRÍA A PEÑA
El dilema entre política y economía venía de antes.

En 1976, por ejemplo, **Luis Echeverría** debió decidir entre el ortodoxo **José López Portillo** o un político como **Mario Moya Palencia**, a quien respaldaban todos los gobernadores liderados por **Carlos Armando Biebrich**.

Había crisis económica y psicosis tras la devaluación.

En 1988, **Miguel de la Madrid**, con otra crisis encima, debió inclinarse por un técnico como **Carlos Salinas**.

Salinas escogió un político como **Luis Donaldo Colosio**, pero la crisis desencadenada por su sacrificio y la fuga de capitales lo obligó a enviar al técnico **Ernesto Zedillo**.

La opción política era **Fernando Ortiz Arana Zedillo** quería a **José Ángel Gurría** para reafirmar su política económica, mas los *candados* priistas lo obligaron a postular a **Francisco Labastida**.

Los dos sexenios panistas transitaron por otra ruta y hoy, con el regreso de la liturgia priista, **Enrique Peña** se coloca en la misma duda: o el técnico **José Antonio Meade** o un político, y entre éstos es mano **Miguel Ángel Osorio Chong**.

Sorpresa sería mandar a otro.

PRESIDENCIA ORDENA CANCELAR PASARELA

1. Por orden de Los Pinos, la CTM debió desistir de hacer su propia pasarela de presidenciales tricolores.

2. A propósito de presidenciables, fue pospuesta la comparecencia de **Miguel Ángel Osorio** para la glosa del informe en la Cámara de Diputados.

Será mañana, y se pasa al martes 21.

3. Mañana el presidente **Enrique Peña** publicará la Ley de Desaparición Forzada.

4. El gobierno de **Alejandro Moreno Alito**, en Campeche, fue colocado en segundo lugar entre los estados con mayor orden financiero y eficacia en el gasto público.

El dato sobresale en la página oficial del Instituto Mexicano de la Competitividad, donde le otorga un cumplimiento de 83% en el buen uso del presupuesto.

5. La cadena Radiorama se puso al frente en el análisis del proceso electoral con un Foro Nacional para la Democracia.

Participan los lunes a las 19:00 horas, bajo la conducción de **Javier Solórzano**, personajes como **Diego Fernández de Cevallos**, el ex magistrado **Pedro Penagos** y el consejero electoral **Marco Antonio Baños**.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



LEE MÁS COLUMNAS



Se entrapa el Senado

El Senado parece haber entrado a una nueva crisis, pero ahora de tiempos. La nueva posposición para votar la convocatoria para elegir al nuevo Fiscal Electoral se suma a la inquietud de senadores de todos los partidos porque aún no llega la propuesta del presidente Enrique Peña Nieto para el nombramiento del nuevo integrante de la Junta del Banco de México, en sustitución de Agustín Carstens. Pero eso no es todo: faltan 30 días para que termine el periodo de sesiones y la Cámara alta aún tiene pendiente el nombramiento de magistrados de Salas Regionales del TEPJF y de magistrados anticorrupción, y ya ni hablar de las reformas urgentes.

Factor Graco rompe Frente en Morelos

En el discurso, los dirigentes partidistas aseguran que están transformando la forma de hacer política con el Frente Ciudadano por México, pero lo cierto es que las candidaturas ahí se reparten bajo la lógica de las cuotas. Es el caso de Morelos, donde los miembros de la dirigencia estatal panista dijeron “no” a armar un Frente con el PRD, pues no están dispuestos a sacrificar a sus cuadros —entre ellos a Javier Bolaños— para ceder el paso al cuestionado hijastro del gobernador Graco Ramírez, el perredista Rodrigo Gayosso. Adiós Frente en Morelos.

Encaran a Nahle

Con dureza, la priista Carolina Monroy enfrentó públicamente a Morena y desmintió “de manera categórica, rotunda y concluyente las afirmaciones difamatorias” de la coordinadora de ese partido, Rocío Nahle, quien acusó que durante el debate del Presupuesto la exsecretaria general del PRI se sumó a la expresión homofóbica de “eeeh putito”. También, la diputada tricolor Arlet Mólgora Glover mostró hasta un video para desmentir a la líder morenista de que tampoco participó en el grito futbolero.

Zavala en defensa de la crítica

A raíz de las declaraciones del presidente Enrique Peña contra quienes critican a las instituciones de seguridad, Margarita Zavala comentó en su cuenta de Twitter que el papel del gobierno no es descalificar la crítica sino escucharla, pues el trabajo de la sociedad civil es indispensable para un México más seguro. Señaló que coincide con la propuesta de Causa en Común e invitó a conocer sus planteamientos en materia de seguridad en su libro *Es la hora de México*.

Agilizarán recolección de firmas

Al parecer los aspirantes a candidatos independientes ya podrán agilizar la recolección de firmas, pues de acuerdo con el consejero Benito Nacif, los auxiliares pueden compartir sus claves de acceso a fin de que cualquier ciudadano pueda ofrecer su firma y ésta pueda enviarse al INE desde distintos teléfonos celulares. Sin embargo, sigue el temor de que ello pueda provocar un mal uso de los datos recabados.

Efervescencia por candidaturas priistas

Apenas dio inicio el proceso para la selección de candidatos en el PRI y de inmediato algunos militantes comenzaron a moverse con el objetivo de buscar una candidatura para 2018. En la bancada del tricolor en San Lázaro, legisladores ya le manifestaron a su coordinador, César Camacho, su intención de “brincar” al Senado. Algunos son los michoacanos Juan Antonio Orihuela y Víctor Manuel Silva, así como el zacatecano Benjamín Medrano.

LOS MALOSOS

MORENA PEGA A ASPIRACIÓN PRESIDENCIAL DE OSORIO, OPOSICIÓN LO REMATA



Sin querer -zo queriendo?- **María Elena Morera** dejó malherida la aspiración presidencial de **Miguel Osorio Chong**, con los terribles números sobre la inseguridad y el crimen organizado presentados en el Foro Sumemos Causas.

Y si el primer día de críticas de la sociedad civil dolió, el remate del segundo día corrió por cuenta de la oposición. PAN, PRD y Morena apuntaron baterías contra el gobierno de **Enrique Peña Nieto** y el secretario de Gobernación, responsable del tema y presente en el Foro junto a **Miguel Mancera Espinosa**.

A río revuelto de bullying, **Ricardo Anaya Cortés** dio todo el respaldo a las ONGs al señalar: "Es una absoluta realidad que el 2017 es el año más violento en México de los últimos 30 años", de acuerdo con las gráficas de **Álvaro Vizcaino Zamora**, secretario ejecutivo del SNSP.

Ángel Ávila, presidente del Consejo Nacional del PRD, aseguró que el gobierno federal vive en un mundo paralelo donde las cosas "van bien", pero los ciudadanos sufren la inseguridad diariamente.

Y **Rocío Nahle**, de Morena, afirmó que no era bullying de las ONGs, sino el hartazgo social por la corrupción que existe en el gobierno federal. Así que, en las pasarelas de los presidenciables, **José Meade**, **Aurelio Nuño** y **José Narro** deben estar muy sonrientes.

MANOTAZO EN LA ASAMBLEA CONTRA MORENA, CON EL CÓDIGO PENAL EN LA MANO



En el CEN del PRD de **Alejandra Barrales Magdaleno** confirman que la amenaza de **Leonel Luna Estrada** no es en falso, sobre todo por el aguante del Sol Azteca en la destitución de **Israel Moreno Rivera** de la delegación Venustiano Carranza.

Con el antecedente, el presidente de la Comisión de Gobierno de la Asamblea Legislativa va por el coordinador de Morena, **César Cravioto Romero**, con el Código Penal en la mano, si es que sigue impidiendo los trabajos legislativos, delito tipificado como "Coalición de Servidores Públicos", penado con 2 a 7 años de prisión.

El hecho es que se quiere marcar un alto a las escenas de diputados liados a gritos con megáfonos, pancartas y mantas rotas en jaloneos; tomas de tribuna, mordidas y mentadas de madre, y eso que estamos en la previa de la contienda electoral.

En Morena se habla de radicalizar posiciones por el avance Frente Ciudadano CDMX, formalizado por **Mauricio Tabe** (PAN), **Raúl Flores** (PRD) y **Octavio Rivero** (MC), que se anotó un punto sobre el affair **Ricardo Monreal-Andrés Manuel López Obrador-Claudia Sheinbaum**.

CHRISTIAN VON HÜNDE POSICIÓN DEL PAN EN EL FRENTE CIUDADANO, PARA CANDIDATURA DE BJ



Para mala suerte de **Ricardo Anaya** y **Mauricio Tabe**, el delegado de Benito Juárez, **Christian Von Roehrich**, es la mayor frustración de los últimos trienios, que pone en riesgo la posición del PAN en el Frente Ciudadano, para escoger candidato en la demarcación.

El 47.1% desapruaba su gestión, y sólo el 16.3% la aprueba, según una encuesta de El Universal entre residentes de la delegación, que confirma datos de otros estudios de campo, y que suma negativos a las crecientes acusaciones de corrupción inmobiliaria y de todo tipo.

Los números complican la negociación de los coaligados, el PRD de **Raúl Flores** prepara propuestas para evitar el avance de Morena, y el diputado panista **Santiago Taboada Cortina** pone en riesgo su aspiración de tomar el timón del bastión panista.

EL MAESTRO SEBASTIÁN, 50 AÑOS DE ESCULPIR EL ARTE EN MÉXICO



Una lluvia de reconocimientos se llevó el maestro escultor **Sebastián Enrique Carbajal González**, en la víspera de sus 50 años, como el artista plástico más destacado por sus esculturas monumentales, de formato mediano y pequeño, que conforman una obra imprescindible de la historia del arte mexicano. Pero además coincide con sus 70 años de vida.

En 1965 ingresó a la Academia de San Carlos, donde empiezan las señales que lo llevarán al nombre artístico de: "**Sebastián**". Su maestro lo toma en ese año como modelo, dice: "Al ver a **Enrique** me imagine un **Sebastián de Botticelli**". Posteriormente, el poeta **Carlos Pellicer** hace una similitud con el personaje del pintor florentino del Quattrocento.

Sebastián ha recibido innumerables premios, destacan el Superior Prize en Japón y el de la Trinitaria de Noruega, construyó el símbolo de la ciudad de Kodama, Japón. En la CDMX El Caballito de Sebastián es un ícono urbano, una saga difícil de lograr, al nivel del Ángel de la Independencia de **Antonio Rivas Mercado**. ¡Enhorabuena, maestro..!

Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>
Twitter: <http://twitter.com/malosos>



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola ¿Son o se hacen?

Esto ocurre de manera cotidiana en México:

Robo de mil 500 millones de pesos de cuotas para el retiro de trabajadores de Sinaloa durante el gobierno de Mario López Valdez, *Malova*; robo de mil millones de pesos de cuotas descontadas a trabajadores de Veracruz con Javier Duarte; empleo de más de dos mil millones de pesos públicos para el uso personal y político de aeronaves oficiales en el gobierno de Roberto Borge en Quintana Roo, adquisición de 36 propiedades por parte del ex gobernador de Chihuahua, César Duarte, quien descontaba a los empleados de gobierno cuotas para servicios sociales y las destinaba a las arcas del PRI local para hacer campañas; desvío de miles de millones de pesos de recursos públicos federales para la reconstrucción de casas de damnificados por los huracanes *Ingrid* y *Manuel* en Guerrero, a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Territorial, Sedatu, con el resultado de que las casas nuevas se tuvieron que demoler por mal hechas y mal ubicadas; contratos por casi mil millones de pesos otorgados a la Universidad Autónoma de Nuevo León por parte de la Procuraduría de Defensa del Contribuyente para dar servicios que le son completamente ajenos; entrega con aval de la Cámara de Diputados y la SEP al Partido del Trabajo de un negocio privado, subsidiado con recursos públicos para abrir centros de desarrollo infantil en 12 estados y que sus dirigentes se embolsen cientos de millones de pesos; uso de los recursos municipales como si fueran la pollería del alcalde de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, que además amenaza y extorsiona a sus opositores; compra millonaria de medicinas caducas y falsas, de origen chino, en el sistema de salud de Guanajuato, en el gobierno de Miguel Márquez.

Apenas ejemplos de algunos de los casos

documentados y revelados en los espacios periodísticos a mi cargo, que sirven para mostrar el retrato de la corrupción generalizada de la clase política mexicana.

En el discurso, todos son demócratas y luchadores contra la corrupción dignos de países como Suecia o Dinamarca. En la realidad, están felices con un esquema institucional inoperante y empantanado, que permita que las corruptelas en todos los niveles de gobierno, todos los partidos, y todos los órganos del Estado se sigan haciendo como si nada.

Hoy en México no hay fiscal general ni fiscal electoral ni fiscal anticorrupción. En el Senado, no se ponen de acuerdo ni para emitir una convocatoria. Y el auditor superior de la Federación está a punto de dejar su cargo y habrá que elegir en el Congreso a su sucesor. Otro nombramiento que caerá al pantano político. Entraremos a 2018 con todas esas instancias descabezadas.

¿No será que en realidad a todos les acomoda que no funcionen las instituciones que deben vigilarlos e investigarlos? Eso sí, en tribuna son justicieros y adalides de la democracia. ¿Son o se hacen? Se hacen, sin duda.

SACIAMORBOS. Ensoberbecido, como si marchara en primer lugar en las encuestas y tuviera la sucesión en la bolsa, el PRI no tiene empacho en que quede claro que nos quiere ver la cara. La más reciente es la patética declaración del coordinador de los diputados del PRI, César Camacho. Justificó a sus groseras legisladoras, quienes en plena sesión para aprobar el paquete económico le gritaron el "eeeeeeehhh... ¡puto!" al diputado de Morena Mario Ariel Juárez. Dijo que no le habían dicho "puto" sino "bruto". La videgrabación del momento no deja espacio a la duda. Pa-té-ti-co. ●

historiasreportero@gmail.com

**AGENDA
CONFIDENCIAL**

#OPINIÓN



**FELICITACIONES
DEL FMI**

**LUIS
SOTO**

La pobreza en México raya en la miseria, la desigualdad es cada vez más profunda

La Secretaría de Hacienda y el Banco de México informaron que el Fondo Monetario Internacional (FMI) les extendió sendas felicitaciones porque gracias a su perseverancia de mantener sólidos los fundamentos de la macroeconomía, un tipo de cambio flexible, políticas fiscales y monetarias en ese mismo sentido, y otras instrucciones que han seguido al pie de la letra, el país “va de pelos”.

Para que **nadie vaya a pensar que existe “mano negra”** en la evaluación que el FMI hace de México, ambas dependencias precisaron que el organismo designa un equipo que nos visita, el cual recopila y analiza información económica y financiera, y se reúne con las autoridades competentes, así como con analistas del sector privado (que ven “la vie en rose”, seguramente) y representantes de la sociedad civil (obviamente no visitan las zonas “jodidas” del país, ni les preguntan a las amas de casa si les rinde el gasto; si sus hijos comen tres veces al día, y cositas por el estilo). En particular, presumen ambas dependencias, el FMI reconoció que las reformas

**MÁS EMPLEOS,
MAL PAGADOS
Y EL COMERCIO
INFORMAL CRECE**

estructurales han contribuido al aumento en la actividad económica, al impulsar la inversión, reducir los precios y generar una mayor provisión de servicios.

Bueno, no aclara cuáles son los productos y/o servicios que han bajado de precio gracias a las multicitadas reformas, porque la gasolina y el diésel cada vez son más caros, al igual que las tarifas de luz, y la inflación está desbocada, acotan los analistas mexicanos que no son “paleros” observadores.

No se desesperen, parecen decir los técnicos del Fondo, muchas de las reformas generan complementariedades que multiplicarán el impacto positivo en el crecimiento y en la reducción de la pobreza y permitirán extender dichos beneficios a cada vez más sectores de la población.

¡Ah chingá! ¿Y cuándo podría ocurrir eso? Preguntan los antropófagos, perdón, los antropólogos sociales, quienes sospechan que a los integrantes del equipo del FMI “les pasaron corriente”, pues la **realidad es que la pobreza en México raya en la miseria, la desigualdad es cada vez más profunda**; hay más empleos, pero mal pagados y la economía informal se acerca peligrosamente a los 30 millones de personas.

Para mantener este **bello panorama de nuestra economía**, los próximos años, el FMI **sugiere que lo único que hay que hacer es seguir con un crecimiento económico mediocre**.

¡Nada más cuídense del TLC! Parecen advertir.

AGENDA PREVIA: La Secretaría de Hacienda y la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro dieron la bienvenida a la nueva aplicación móvil “**Millas para el Retiro**”, para facilitar el ahorro voluntario en las Afores a través de los consumos mensuales que realicen los trabajadores con sus tarjetas de crédito o débito.

El único inconveniente que ven los suspicaces con esta nueva aplicación, es que la autoridad fiscal puede fiscalizarle sus gastos mensuales.
¡Aguas!

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM
@LUISSOTOAGENDA

¿Prohibido enfermarse?

Las condiciones laborales de los trabajadores mexicanos entraron hace años en una espiral de deterioro de la cual parece complicado que se pueda meter reversa en el corto plazo.

Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, que publica hoy este diario, refuerzan esa tendencia, pues de cada tres personas que cuentan con un empleo, dos carecen de prestación para tener acceso a instituciones de salud. En números totales, significa que de los poco más de 50 millones que integran la población económicamente activa, 32.6 millones se encuentran en esa situación.

Acudir al médico o atenderse un padecimiento representa elevadas erogaciones para los trabajadores con la ineludible afectación a sus ingresos y las consecuencias en su calidad de vida.

El dato arroja también otras realidades. En primer lugar, los trabajadores carecen de prestaciones elementales; si no cuentan con acceso al Instituto Mexicano del Seguro Social, por ejemplo, difícilmente serán acreedores a utilidades, primas vacacionales o incluso aguinaldo. Cifras del Inegi refieren que de 35.9 millones de personas asalariadas, más de la tercera parte, 13.5 millones, no recibe prestaciones.

Otra muestra de la dura realidad laboral es que casi 16 millones de mexicanos remunerados desempeñan su trabajo sin tener un contrato escrito. ¿Dónde están las instituciones de defensa ante la flagrante violación a la ley?

Una más: el grueso de la población ocupada se encuentra en el sector informal de la economía. El país no ha podido generar las fuentes de trabajo formales que permitan emplear a los cientos de miles de jóvenes que cada año ingresan al mundo laboral. El sector informal representa precisamente trabajos sin prestaciones y, por supuesto, sin el respectivo pago de impuestos que ayudarían a fortalecer las finanzas públicas.

Los estadísticas sobre condiciones laborales confirman que no basta con la creación de empleos, se requieren fuentes de trabajo que garanticen las prestaciones sociales establecidas en la normatividad, así como retribuciones decorosas.

Más de 20 millones de empleados en el país perciben entre uno y dos salarios mínimos en promedio.

Bajos sueldos y la falta de garantías de tener acceso a instituciones de salud representan una combinación que parece condenar al país a mantener los elevados niveles de pobreza y los bajos índices de productividad. En suma, una fórmula de alto riesgo social. ●

EDITORIAL

EL CABALLITO

Flaca memoria de Morena



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Paulo César Martínez

El caos que se vive en la Asamblea Legislativa de la Ciudad de México se debe, principalmente, a la oposición de la bancada de Morena a la construcción de la planta de termovalorización y con la que, dice, “se va a endeudar a la capital del país”. Sin embargo, a los morenistas se les olvida que sus diputados **Paulo César Martínez López** y **Beatriz Rojas Martínez** dieron el visto bueno en una reunión que sostuvieron con el director de la Agencia de Gestión Urbana (AGU), **Jaime Slomianski**, cuando les presentó el proyecto e incluso reconocieron el valor ambiental que traería el proyecto a la capital

del país en materia ecológica. ¿Será que los diputados de Morena tienen una flaca memoria o simplemente buscan sacarle raja política al tema de cara al 2018?



Ricardo Becerra Laguna

La presión del gabinete contra Becerra

El que nada fácil la tiene es el encargado del proyecto de la reconstrucción de la Ciudad de México, **Ricardo Becerra Laguna**, pues luego de que las bancadas del PRD y del PRI en la

Asamblea Legislativa se pronunciaron por su destitución, ahora se incrementa la presión al interior del gabinete del Gobierno capitalino, que exige su salida del cargo con el argumento de que el tema de los mezcales no sólo pega al propio Becerra sino al jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, quien fue el que lo propuso y lo ha mantenido en el cargo, a solicitud de **Salomón Chertorivski**. Lo que más preocupa es que ahora al interior del gabinete ya se menciona que don Ricardo tiene un gusto especial por el mezcal y otras bebidas.

Propietarios de Zapata 56 recuperan pertenencias

Los constructores del edificio ubicado en Zapata 56, colonia Portales, no dan la cara a los condóminos pero sí están preocupados por recuperar sus bienes del condominio. Nos recuerdan que una parte del edificio colapsó en el sismo del 19-S y provocó la muerte de dos personas, pero el resto quedó de pie con daños estructurales, por lo que los habitantes demandan la devolución de su dinero. En uno de los departamentos, el 601 fusionado con el 602, vivía un socio de la constructora de la edificación, llamado **Arturo Ceballos**, según nos cuentan vecinos. Ayer, cuando los damnificados pudieron entrar para recuperar sus pertenencias, también se presentó un hombre con una carta poder para sacar los bienes de Ceballos, pero al final se fue y sólo retiraron objetos de otra vivienda en el primer piso. Lo que molesta a los vecinos es que los constructores no estén tan preocupados por resolver la problemática como lo están por sacar sus pertenencias del departamento ubicado en el *penthouse* del condominio.

Negocian candidaturas

Quien ayer se dejó ver en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento fue la presidenta nacional del PRD, **Alejandra Barrales**. Un día después de que el Frente Ciudadano por México se registrara ante el Instituto Electoral de la Ciudad de México, nos cuentan, los primeros cabildeos por las candidaturas comienzan a negociarse desde el despacho del jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera Espinosa**. Las reuniones entre Mancera y Barrales eran ya de por sí habituales y ante el inicio del proceso electoral éstas serán aún más comunes. El mandatario también declaró que la candidatura del Frente por la Jefatura de Gobierno —a la cual aspira la propia Barrales—, debe ser el mejor calificado.



Alejandra Barrales



Capital político

**ADRIÁN
RUEDA**

jadrian02@yahoo.es

Queda fuera Salomón

Se quedará al frente de la reconstrucción y por esa razón Ricardo Becerra no será removido.

A partir de la próxima semana, **Miguel Ángel Mancera** y **Héctor Serrano** encabezarán una serie de mesas para entrevistarse directamente con los aspirantes afines al PRD interesados en la candidatura a Jefe de Gobierno en 2018.

Una baja anticipada en esa competencia es la de **Salomón Chertorivski**, quien de plano se quedará al frente de la reconstrucción de la ciudad y es por esa razón que su muchacho, **Ricardo El Mezcales Becerra**, no será removido como comisionado para esas tareas.

Entre quienes tendrán derecho de audiencia antes de que se tome la decisión de quién será la apuesta del PRD para el Frente Ciudadano para la Ciudad de México sobreviven **Armando Ahued**, **Alejandra Barrales**, **Manuel Granados**, **Víctor Hugo Lobo** y, aunque usted no lo crea, a **Ricardo Monreal** aún se le mueve la patita.

Y es que precisamente tanto **Serrano** como **Mancera** tuvieron una charla privada con el zacatecano la semana pasada, en la que le sugirieron que se integrara al Frente Ciudadano, aunque no le garantizaron la candidatura.

Lo más que le prometieron fue piso parejo en una competencia interna con los demás aspirantes amarillos, pues **Mancera** le dijo que la cosa no era como en Morena, donde una sola persona decide.

Es por ello que la próxima semana se reunirán con los aspirantes en privado, para escuchar sus propuestas y, en su caso, ir bajando a quienes no vayan a quedar, pero cuidando hacer con ellos una buena negociación para evitar fracturas.

Dicen que **Monreal** sí traía ganas de ir con el Frente, pero que no ve un compromiso serio de **Mancera**, a quien su burbuja cercana mantiene aislado —como siempre— y le impide cualquier interlocución con quienes tienen interés en participar.

Todavía la semana pasada el zacatecano dejó entretener con sus cercanos que conservaba cierta esperanza de que **Andrés Manuel López Obrador** bajara a **Claudia Sheinbaum** de la candidatura para dársela a él; iluso.

Todo el mundo tiene claro que lo único que no hará **El Peje** es dejarle a **Monreal** el control de la Ciudad de México, que es la máxima joya de Morena y por cuya posesión el tabasqueño ha luchado.

La oferta de que el delegado en Cuauhtémoc se quede con la presidencia del partido y con la Secretaría de Gobernación si decide no irse con “la mafia del poder” es irrisoria, pues si **López Obrador** no gana y decide recuperar su partido, se quedaría sin nada.

La disyuntiva es que el Frente y **Monreal** se necesitan uno al otro, pero las resistencias internas de algunos perredistas y la negativa del zacatecano a entrar en una competencia interna hace cada vez más difícil el romance.

Como quiera, a partir de la semana entrante iniciará la pasarela y es muy probable que a finales de mes haya humo blanco sobre quién irá por la Ciudad de México.

CENTAVITOS... **Mancera** envió ya a la ALDF la terna de nombres para el sustituto del destituido **Israel Moreno Rivera** en Venustiano Carranza, para lo cual el PRD y sus aliados necesitan juntar al menos 44 votos. La cosa está en chino y a estas alturas todavía no se tiene claro quién estuvo detrás del golpe contra el hermano de **Julio César El Nenuco Moreno**. Unos dicen que fue venganza de *Los Chuchos* por haberlos dejado, cosa que suena poco probable. Hay quienes dicen que **El Nenuco** debería buscar en el mapa en dónde está **Ámsterdam**, pues por allá labora alguien a quien él se jactó de haber sacado del Tribunal de Justicia del DF a través de una dedicatoria especial en la Constitución Política de la Ciudad de México, donde **Moreno** participó activamente.

Todo el mundo tiene claro que lo único que no hará El Peje es dejarle a Monreal el control de la Ciudad de México, que es la máxima joya de Morena.

PRIMER CUADRO

#OPINIÓN



LA POLÍTICA Y LA CIENTÍFICA

Está claro que la disputa por la jefatura de Gobierno será entre Alejandra Barrales y Claudia Sheinbaum

ESPERANZA
BARAJAS

Para nadie es un secreto que la elección para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México es una disputa entre PRD y Morena. A medida que prosperan acuerdos, parece que las candidaturas ya están delineadas para ver a dos mujeres en la contienda: Alejandra Barrales, la política, y Claudia Sheinbaum, la científica.

Son personalidades dentro de sus partidos, ambas comenzaron muy jóvenes su activismo. Barrales Magdalena en el sindicalismo, y Sheinbaum Pardo en el movimiento estudiantil. La primera desarrolló su vida en el terreno de la política, mientras la segunda lo hizo por periodos, para dedicarse a la academia.

Durante años militaron juntas en el PRD, partido que ha gobernado la ciudad desde 1997; apoyaron las mismas causas hasta que Andrés Manuel López Obrador rompió con el perredismo para crear Morena. Esto cambió el escenario en la capital del país: la izquierda formal se dividió en dos.

AMBAS CUENTAN CON MÉRITOS PARA GOBERNAR LA CIUDAD

Respecto a la experiencia política, Claudia Sheinbaum fue secretaria del Medio Ambiente durante la administración de Andrés Manuel López Obrador y actualmente es delegada de Tlalpan. Mientras que Alejandra Barrales ha estado en el escenario político casi por 20 años, como legisladora a nivel local y federal, dos veces en el gabinete de la ciudad con Marcelo Ebrard y Miguel Ángel Mancera, así como presidenta de su partido en el Distrito Federal y a nivel nacional.

Los méritos de Claudia Sheinbaum para ser la candidata de Morena al Gobierno de la ciudad fueron puestos en duda por su propio compañero Ricardo Monreal, al cuestionar el método de elección aplicado en agosto. A partir de ese momento, su postulación fue ubicada como una decisión unipersonal de Andrés Manuel López Obrador.

La posición del delegado de Cuauhtémoc generó presión en la ruta de ambas políticas, cuestionó la imparcialidad y transparencia del método de Morena y de inmediato fue visto como el posible candidato del Frente Ciudadano integrado por el PRD, PAN y Convergencia. Pero ya el propio tabasqueño se encargó de reencauzar su inconformidad.

Por su parte, Alejandra Barrales puntea todas las encuestas internas y externas como candidata del PRD o del Frente; muy lejos la siguen Manuel Granados, Salomón Chertorivski o Armando Ahued, así que poco a poco se va cerrando la pinza a su favor. Sin embargo, tendrá que cargar con los negativos del gobierno de Mancera.

Será una contienda interesante, cada una con sus virtudes y su historia; una es doctora en Ingeniería Energética, la otra es maestra en Administración Pública; una, acostumbrada a las aulas, la otra, a las plazas públicas. Son tiempos para releer a Max Weber.

A LA VUELTA: En este espacio ayer comentamos que Ricardo Monreal puede ser destituido como delegado de Cuauhtémoc por la SCJN al incumplir un amparo, el delegado reconoce que son siete y que no tiene dinero para pagarlos.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM
@ESBARAJAS

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOME



¿A QUÉ le apuesta **Morena** al dinamitar los trabajos de la **Asamblea Legislativa** de la **CDMX**? Quienes saben de estas cosas dicen que la intención es simplemente hacer escándalo para disimular el mal desempeño de su bancada.

PORQUE, pese a ser la fuerza mayoritaria, los morenistas encabezados por **César Cravioto** nomás no han podido convertirse en un factor de poder y ni siquiera impulsar su propia agenda, en los dos años que lleva la legislatura.

LOS de **Morena** se dejaron comer el mandato por **PRD, PAN** y hasta **PRI**, que tienen legisladores con más mañas que un chango de circo. De ahí que, de entrada, les arrebataron el control de la Asamblea, los dejaron sin posiciones clave en la estructura administrativa y les ganaron las más importantes comisiones.

PARA COLMO, este mes que a **Morena** le tocaba presidir la **ALDF**, a los lopezobradoristas les ganó el talante radical y terminaron perdiendo la **Mesa Directiva**, con lo que ahora el recinto de **Donceles** es una pachanga.

• • •

ANTE la pregunta de en dónde quedó la bolita del dinero que donó el **PRI** para los damnificados de los sismos, en el **INE** aseguran que está en manos de la **Secretaría de Hacienda**.

LOS DE **Viaducto Tlalpan** reconocen que, en efecto, esos 265 millones de pesos a los que renunciaron los tricolores siguen en las arcas del instituto. Peeero, insisten, en que no es su culpa. Que no han hecho el traspaso de los fondos porque, a dos meses de la catástrofe, la **SHCP** sigue sin especificar de qué manera va a canalizar el dinero. Y la condición era, precisamente, que se etiquetaran para ese fin.

A VER si **José Antonio Meade** resuelve ese pendiente antes de dejar el cargo de secretario, como dicen que hará en los próximos días, porque los damnificados no están como para esperar a la burocracia.

• • •

DONDE la cosa está más caliente que de costumbre es en **Tabasco**, pues en estos días se espera la definición del candidato a la gubernatura. Tras su quinto informe de gobierno, **Arturo Núñez** dejó entrever que no designará delfín y que dejará que la cosa se decida por encuestas.

HASTA AHORA se dice que son tres los finalistas: el alcalde **Gerardo Gaudiano**; el líder del Congreso, **José Antonio de la Vega Azmitia**; y más atrás el dirigente perredista **Juan Manuel Focil**. No la tienen fácil los perredistas para conservar el gobierno, dado que se trata del terruño de **Andrés Manuel López Obrador** y de que el **PRI** quiere, a como dé lugar, recuperar el Edén. Ven, ven, ven...

CIRCUITO INTERIOR

MORENA tiene una bancada en la ALDF, pero dentro hay un subgrupo que se cuece aparte: Los Monrealievers.

Y ESA minibancada que conforman **Néstor Núñez, Luciano Tlacomulco, Jesús Briones y Ana Juana Ángeles** no siempre se mueve al son de su "coordinador", **César Cravioto**.

APENAS la semana pasada, mientras los morenistas tomaban la Tribuna, los fans de **Ricardo Monreal** se quedaron viendo cómodamente el show desde sus curules.

PERO ayer, cuando Cravioto ya llevaba un rato armando escándalo, Núñez recibió un mensaje de Whatsapp que lo hizo levantarse de un brinco y sumar a los Monrealievers a la protesta.

IS it too late now to say soorry?

...

SOLÍA llegar temprano y rara vez faltaba, pero ayer, el perredista **Manuel Ballesteros** ya no se presentó en la ALDF.

ESO sí, entre que sus correligionarios no tienen ni tantitas ganas de cumplir la orden de la Corte y que la legislatura está hecha un papalote, los diputados no lo han dado de baja ni han activado a su suplente.

¡AGUAS! No los vayan a acusar de desacato, ya ven que eso luego sí ocurre.

...

LA PEQUEÑA Toluca, como llaman al PRI-CDMX, sigue sumando mexiquenses.

AHORA llegaron en calidad de delegados dos piezas de **Eruviel Ávila**: su operador en Edomex, **José Manzur**, y el padrino de su hija, **Alfredo Torres**.

NO lo den por bueno, pero dicen que próximamente, en Puente de Alvarado habrá tortas de **La Vaquita**, chorizo de **La Alianza** y garañona del **2 de Abril**. ¡Yomi!

circuitointerior@reforma.com

PEPE GRILLO



Sin Monreal en la boleta

El nombre de Ricardo Monreal no aparecerá en la boleta para jefe de Gobierno de la Ciudad de México en el 2018. **El zacatecano dijo a Crónica que no será candidato del Frente Ciudadano por indecisos. Tampoco del PRI, partido del que salió hace 20 años y al que no regresaría. No seguirá peleando la candidatura de Morena porque no va a zopiletar a nadie.**

Monreal es el guionista de su propia historia. Busca atraer la atención de la gente para consolidarse como actor político. Será uno de los protagonistas del 2018. Falta ver desde qué posición.

Campaña en Donceles

Más nos vale acostumbrarnos a los gritos, mordidas y sombrerazos en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

Los jaloneos tomaron el lugar de la deliberación legislativa. Es así porque los partidos dominantes en Donceles y en el resto de la ciudad, PRD y Morena, ya están en plena campaña política.

La lógica de la competencia impone demostraciones de fuerza, incluso física, para empujar a los rivales. Es un espectáculo deplorable, sin duda, pero también sin duda inevitable.

PRD y Morena saben que es para ellos el pastel político de la Ciudad de México. **Se enfrascarán en una batalla sin reglas para ver quién se queda con la tajada más grande.**

El horno no está para bollos

Con el ánimo popular crispado por los graves efectos de los sismos de septiembre, la revelación de irregularidades en las acciones de respaldo a los damnificados es inadmisibles.

Bansefi presentó ante la PGR una denuncia por la clonación de 57 tarjetas de las entregadas en apoyo a damnificados en Chiapas y Oaxaca.

Difícil imaginar fallas en la custodia de esas tarjetas que fueron entregadas en su momento por el Presidente de la República.

Y es que a los beneficiarios, que atraviesan por un momento muy complicado, se les hicieron cargos indebidos en lugares en balnearios como Cancún.

Que los responsables sean presentados ante la justicia de inmediato no aminora el daño, pero evitará que la desconfianza cunda.

ISSSTE digital

Con la novedad de que Jesús Reyes Baeza, director general del ISSSTE, tiene habilidades mayores para las redes sociales.

Su desempeño le valió un reconocimiento por parte de la American Marketing Association.

Se reconocen así sus méritos en la calidad de atención a sus cuentas y perfiles en redes sociales, en las que mantiene una interacción rica con los derechohabientes.

El funcionario explicó que utiliza las redes sociales, tanto personales como institucionales, para agilizar la capacidad de respuesta del Instituto ante sus 13 millones de afiliados.

Central campesina

El duranguense Ismael Hernández rinde protesta como nuevo dirigente nacional de la CNC.

El llamado sector campesino del PRI tiene hoy graves responsabilidades, comenzando por su participación en la campaña política 2018.

Hay grandes temas sobre la mesa, comenzando por el impacto en el agro de una eventual cancelación del TLC.

pepegrillocronica@gmail.com

EN PRIVADO

**JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA**



lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga Web: lopezdoriga.com

Monreal con AMLO: coordinador o senador

*Hay que consolidar lo esencial para
operar lo demás. Florestán*

El viernes pasado se llevó a cabo el reencontro Andrés Manuel López Obrador-Ricardo Monreal, después de ocho meses de no hablarse.

La última vez que lo hicieron fue en una gira por Guanajuato y se acabó.

De acuerdo con la versión del zacatecano, no se habían visto porque él se metió muy fuerte en el proceso electoral del Estado de México y luego vino el conflicto por su proyecto para ser el candidato de Morena al gobierno de Ciudad de México, cuando ese cargo estaba decidido para Claudia Sheinbaum desde al menos cuatro años atrás, y luego le vinieron con aquello de la encuesta en la que lo mandaron hasta el cuarto lugar después de la propia Sheinbaum, Martí Batres y Mario Delgado.

Ante esto, se le acercaron de todos los partidos: el autollamado Frente Opositor, el PRI, el Panal y hasta el Verde.

En el primer caso le quedó claro que no tenía espacio, esa posición era para Alejandra Barrales, como la presidencial será para Ricardo Anaya; al PRI le dijo que no, cuando un cercano a ambos le llevó en privado el mensaje que en público le había enviado el tabasqueño: *Que no vaya a ir con la mafia del poder.*

Y por eso hablaron el viernes por la tarde durante dos horas, quedando en volver a verse esta semana.

¿De qué? No lo sé, no me lo dijo porque acordaron anunciarlo juntos.

No creo que en este primer reaceramiento hubieran hablado de cargos, pero si hubiera sido así, lo que más le conviene a los dos es que Monreal no sea presidente del partido, una derrota en Ciudad de México o en la presidencial se la cargarían con todos sus epítetos que siempre inician con *traidor*. Yo de ser López Obrador, que no lo soy, lo designaría coordinador de su campaña como hace seis años, cuando hizo un gran papel ante Luis Videgaray, de Enrique Peña Nieto, y Roberto Gil Zuarth, de Josefina Vázquez Mota. De ser el zacatecano pediría ir al Senado.

Pero como no soy ninguno de los dos y la política activa nunca ha sido lo mío, habrá que esperar esta semana para confirmar, primero, lo que ya está confirmado: que Monreal se queda en Morena y, segundo, cuál es su futuro con Andrés Manuel.

RETALES

1. FISCAL. De nuevo volvieron a batear la convocatoria en el Senado para el fiscal electoral y me aseguran que mañana ya la publicarán para que haya titular de la Fepade el 10 de diciembre. Las precampañas inician el 14 y para entonces ya estarán todos los gallos en el palenque;

2. ADVERTENCIA. Janine Otálora presentó su primer informe como presidenta del Tribunal Electoral del Poder judicial de la Federación y declaró estar preparada *para actuar con firmeza y ser un árbitro confiable, fuerte e imparcial y que las libertades que no sepamos defender hoy serán los males del día de mañana*; Y

3. PREVENIDOS. El PRD registró su alianza con el PAN al gobierno de Ciudad de México como *Consejo Electivo*, no vaya a ser que se les rompa el bloque para la Presidencia por el tema del candidato, que Ricardo Anaya tiene amarrado con ellos o sin ellos, vía el PAN. **M**

Nos vemos mañana, pero en privado